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La lettre du tri de la codecom Côtes de Meuse/Woëvre 

Mieux comprendre le tri !
Nous sommes heureux de vous présenter votre nouvelle lettre d’informations 
consacrée exclusivement à vos déchets. Informer, apprendre, comprendre  
et agir, telles seront les actions abordées dans ces rubriques.

Comme vous le savez, l’enjeu du tri est primordial pour notre environnement  
et également pour notre portemonnaie. Nous devons donc tous être acteurs  
pour réduire et recycler nos ordures ou rebuts.

Gagnons cette bataille, engageons-nous dans le « tri-action ».  
Bonne lecture

_ Sylvain Denoyelle, président 
_ Lionel Plantegenet, vice-président en charge des OM

EN 80 ANS NOUS AVONS MULTIPLIÉ 
NOTRE PRODUCTION DE DÉCHETS PAR 6 ! 
Pourtant, une grande partie de notre poubelle peut être recyclée ! Trier 
et limiter ses ordures ménagères, c’est préserver l’environnement et 
celui des futures générations par une série de petits gestes du quotidien.

L’éco-citoyenneté, ça commence à sa petite échelle, alors on s’y met !
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Le reportage

Comment sont triés 
vos sacs jaunes ?
Nous sommes allés voir au centre de tri d’Épinal.

Et oui ! C’est à côté d’Épinal  
qu’est trié le contenu de  

vos sacs jaunes. Ce centre  
de tri interdépartemental 
voit passer chaque année 
quelque 36 000 tonnes  
de déchets recyclables 
provenant des  
communautés de  
communes d’une grande 

partie de la Lorraine  
et donc de votre territoire.  

Votre bouteille de lait  
passe forcément par là.

Ce qui impressionne tout d’abord,  
c’est l’amoncellement de déchets et de sacs jaunes  
sur plusieurs mètres de haut dans le hangar semi- 
ouvert. C’est là que viennent décharger chaque jour 
plusieurs semi-remorques en provenance de toute  
la Lorraine. Ce qui impressionne ensuite, c’est  
la vitesse à laquelle ces tonnes de déchets sont ensuite 
triées de machine en machine en passant par  
un réseau inextricable de tapis roulants. En bout  
de course, des hommes et femmes se relaient  
du matin au soir et affinent manuellement le tri  
des déchets sur les tapis qui défilent à bonne allure. 
En fin de journée, ils devront avoir vérifié quelque 
50 000 kg de déchets. Un compteur en chiffres rouges 
totalise en direct les quantités triées... 
et les kilogrammes défilent à vive 
allure. En tout, une quarantaine 
de salariés se relaient matin et 
après-midi sur le site. Stéphane 
Bertrand, responsable du 
centre, nous fait la visite. LES MÉTAUX LES PLASTIQUES  

OPAQUES
LES PLASTIQUES  
TRANSLUCIDES

LES PAPIERS  
ET CARTONS

Après ramassage chaque 
matin, la collecte est d’abord 
pesée à Lorval, à côté de 
Toul, avant d’être acheminée 
par semi-remorques  
complets au centre de tri. 

Les déchets sont  
débarrassés de leurs 
sacs jaunes par  
un broyeur, avant  
de commencer leur  
parcours sur un grand 
tapis roulant.

De gros aimants extraient 
les métaux des déchets qui 
passent ensuite dans des 
trémies, sortes de tambours 
tournants géants qui les 
trient par taille.

Mais en bout de chaîne, rien ne remplace 
la vigilance et la dextérité des opérateurs 
qui vérifient la qualité du tri et corrigent 
les dernières erreurs.

Chaque produit est ensuite  
compacté en cubes qui sont stockés  
avant acheminement par camion  
dans les usines de recyclage.

Puis cette machine ultramoderne termine 
 la sélection en détectant optiquement la nature 
du déchet et en le soufflant dans le bon  
compartiment à une cadence infernale.

Les tapis roulants  
les font passer petit à 
petit par une série de 
machines qui affinent 
mécaniquement le tri.

AU FINAL, QUATRE TYPES DE PRODUITS  
SORTENT DU CENTRE DE TRI  :
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Qu’est-ce que  
Recyclivres ?
Recyclivres donne une 
seconde vie aux livres 
d’occasion. Les plus 
anciens sont recyclés, 
et ceux en bon état sont 
vendus sur Recyclivres.com.
La médiathèque a été le 
premier point relais de 
Meuse en 2017. Bar-le-Duc 
et Commercy ont suivi le 
pas. Dans chaque région, 
il y a plusieurs antennes 
relais, et sept bureaux 
dans toute la France. Ici, 
tout le monde peut venir 
déposer ses livres, il suffit 
de me contacter par mail 
ou téléphone au préalable. 
On récupère de tout,  
des romans, des livres  
de cuisine, et même  
d’aromathérapie ! Parfois 
je trouve des encyclopédies 
neuves en 15 volumes,  
ou des séries policières 
complètes en parfait état. 
Recyclivres c’est aussi 
une entreprise engagée, 
qui emploie exclusivement 
des personnes en  
réinsertion. Elle reverse 
un pourcentage des  
bénéfices de ses ventes  
à son partenaire Envie, 
une entreprise investie 
pour l’insertion et le  
développement durable.

Comment avez-vous 
fait connaître le 
concept de point relais ?
Au départ, nous avons 

passé un article dans le 
journal local et dans celui 
de la codecom, en plus 
d’une brève dans la  
plaquette de la médiathèque. 
Ça a tout de suite fonctionné ! 
Pas une semaine sans que 
l’on m’apporte des livres. 

Ce système fonctionne 
tellement bien que le tri et 
le recyclage des livres sont 
opérés par notre partenaire 
local Envie de Toul. Lors 
du premier enlèvement 
en juillet dernier, ils ont 
chargé pour une tonne de 
livres et au moins autant 
au second passage en 
janvier.

Que pouvez-vous  
nous dire du rapport 
des gens au livre ?
Nous rencontrons tous 
les profils ! Il y a ceux 
qui vident la maison 
d’un proche décédé et se 
débarrassent d’ouvrages 
sans état d’âme, et ceux 
qui s’en séparent à regret. 
La plupart du temps, il y a 
un attachement au format 
papier ! Le rapport avec  
le livre est particulier :  
on a tendance à vouloir 
garder un livre qu’on 
aime, c’est humain.

L’initia[tri]ve Recyclivres  
redonne vie aux livres

« Ça a tout  
de suite  
fonctionné ! »

Sarah Letellier,  
bibliothécaire  

à la Médiathèque  
intercommunale  

de Vigneulles-lès- 
Hattonchâtel, gère le 
premier point relais 

de Meuse qui collecte 
les livres d’occasion en 
vue de leur donner une 

seconde vie. 

-Rencontre-



Faire aussi bien que nos voisins :

un geste à notre portée !

Et nous, où en sommes-nous ?

16,6%
18,3%

39,6%

Moyenne Codecom
Côtes de Meuse/Woëvre*

Moyenne du meilleur
département du Grand Est(1)

Moyenne du département
de la Meuse(2)

ORDURES
MÉNAGÈRES

SACS JAUNES

* Poids moyen par habitant pour l’année 2018.
(1) Chiffre 2016 de l’ADEME pour le département du Haut-Rhin.
(2) Chiffre 2016 de l’ADEME pour le département de la Meuse.

Seuls 16,6% de nos déchets 
ménagers sont triés pour 
recyclage (sacs jaunes)  
sur notre territoire des  
Côtes de Meuse/Woëvre. 
Nous publierons  
régulièrement ce  
chiffre réactualisé.

Déchets sur routes départementales :  
qui va payer ?
L’Agence Départementale de l’Aménagement (ex-DDE) 
constate une augmentation significative des déchets 
déposés dans les poubelles des aires de repos des 
routes départementales. Jusqu’à aujourd’hui, l’agence 
prenait intégralement en charge le coût de ces  
ramassages. Or, face à l’augmentation des tonnages  
d’ordures collectées au bord des routes, celle-ci envi-
sage de répercuter les coûts aux collectivités. Le sujet 
est en discussion avec les élus des collectivités locales et 
ceux du département.



Hélène Leclere 
Avec son énergie débordante, Hélène  
Leclere fait partie des personnalités 
que l’on n’oublie pas  ! Il y a quelques 
années, cette ingénieure a posé ses  
valises en Côtes de Meuse/Woëvre.  
Depuis, elle encourage les usagers  
à adopter de bons réflexes pour la planète. 

Qu’il s’agisse du tri sélectif ou du recyclage, c’est à 
Hélène qu’il faut s’adresser. Au sein de la communauté 
de communes des Côtes de Meuse/Woëvre, elle est  
référante sur tout ce qui touche au développement durable.

Son intérêt pour ce secteur ne date pas d’hier : après des études de biologie,  
elle se passionne pour l’environnement et entreprend une carrière  
d’ingénieure en milieu hydraulique. Suite à cette expérience, elle part dans 

l’Oise où elle est embauchée en tant que 
spécialiste de la gestion des déchets.  
« C’est là-bas que j’ai fais mes armes ! 
Pendant deux ans j’ai pu mener des actions 
de terrain, ça m’a beaucoup plu. Puis j’ai 
cherché à élargir mon champ d’action ». 
Quand enfin elle entend parler du poste 
d’ingénieure technicienne pour  
la communauté de communes Côtes  

de Meuse/Woëvre, elle y voit l’opportunité d’assurer une triple casquette : 
« C’était l’occasion de m’occuper à la fois du volet environnement, mais aussi 
des déchets et des eaux usées. En plus, je peux mettre en application tout ce que 
j’ai appris auparavant ». 

Elle souligne également l’étendue de son champ d’action : « Il y avait tout  
à construire et j’avais carte blanche ! J’ai pu développer la prévention sur  
la gestion des déchets de A à Z. Parallèlement, je suis en charge de la relation 
avec les usagers et ça me plaît beaucoup ». Sur ce point, il ne fait aucun doute 
qu’Hélène excelle ! En peu de temps, elle a su conquérir le cœur des habitants 
avec sa bonne humeur ! Elle est toujours à l’affût de moyens de sensibilisation 
efficaces pour leur inculquer les bons réflexes. « Apprendre à trier, à recycler, 
ce n’est pas sorcier ! Il suffit de comprendre pourquoi c’est important. C’est mon 
métier de déclencher cette prise de conscience. C’est capital d’être proche des 
gens pour diffuser efficacement ce message ».

« Apprendre  
à trier, à recycler,  
ce n’est pas sorcier ! »

Rencontre avec...



Comment ça marche ?

Un même passage 
pour les ordures ménagères et les sacs jaunes
Il est tout neuf ! Le nouveau camion de ramassage de vos déchets est entré  
en fonction cet été sur notre territoire. Il est surtout inédit à plus d’un titre 
puisqu’il collecte en un seul passage les ordures ménagères et les sacs jaunes 
grâce à sa benne bi-compartimentée... autrement dit, chaque déchet à sa place, 
on ne mélange pas ! 

5

2
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Un camion et 
un équipage dédié

Pour la première fois,  
ce camion nous est dédié,  
c’est-à-dire qu’il ne tourne 
que sur notre territoire.  
C’est aussi le cas de 
l’équipage, avec Fabien et 
Jonathan Gérardin, deux 
frères qui assurent  
en exclusivité les tournées  
toutes les semaines.

Pratique

Les pupitres  
de commandes et  
les poignées sont 
chauffantes, évitant  
le grippage des  
boutons en cas  
de températures 
négatives.

Compatible avec  
les évolutions futures

Ce camion est déjà prêt  
aux évolutions  

prochaines en matière 
de tri qui accepteront 
d’ici quelques années 

de nouvelles familles de 
déchets. Le véhicule est 
déjà dimensionné pour 

absorber cette future 
augmentation  

de volume.

Propre

Ce camion est compatible 
avec la dernière norme 
Euro 6+, la plus économe 
en émission de CO2 et en 
consommation de gasoil.

1
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2 compartiments = 1 passage

Finis les calendriers et les plannings de passage ! 
Désormais les déchets sont tous collectés  
en même temps mais pas au même endroit :  
un compartiment est dédié au recyclage, un autre 
aux ordures ménagères.

Silencieux

Avec seulement 75 dB 
au ralenti, il respecte  
la tranquillité des  
riverains, surtout  
lorsqu’il passe  
dans nos rues à 5 h  
du matin !

Géolocalisé

La position du camion  
est transmise en temps 
réel à un système 
d’information accessible 
par notre Communauté 
de communes, qui peut 
vérifier avec vous en 
direct à quelle heure  
il est passé.

14 m3

 m3
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HIFFRE  PARLANT

C’EST TRANSFORMÉ !
Novembre 
Mois de l’économie sociale  
et solidaire. 

17-25 novembre 
Semaine européenne  
de réduction des déchets.  
Des actions sont prévues  
dans les écoles du territoire.

Décembre 
Des actions seront menées  
sur le territoire pour promouvoir 
les principes d’éco-conception, 
en particulier en cette période 
de fêtes. Programme à venir.

12 décembre 2019 
Marché bio à Vigneulles.  
Place Taylor.

LES BONS RÉFLEXES L’AGENDA

La quantité de déchets  
a doublé en 40 ans ! 
Un Français en produit  
chaque année 573 kg, qui se 
retrouvent dans les poubelles  
et les conteneurs de tri, ainsi 
qu’en déchèterie.

Grâce à vos gestes de tri,  
378 bouteilles*  
de 75 cl ont pu être  
fabriquées à partir  
de bouteilles, pots  
et bocaux en verre !
* Chiffres 2014 sur la Communauté  
de communes Côtes de Meuse/Woëvre

Contrairement à une idée reçue,  
le Point Vert ne veut pas dire que  

l’emballage est recyclable. Il signifie que 
l’entreprise qui met en vente ce produit 
participe financièrement à la collecte,  
au tri et au recyclage des emballages.

Ce logo indique que les déchets ne doivent 
pas être jetés avec les ordures ménagères :  

ils font l’objet d’une collecte séparée.

Le TRIMAN est, depuis le 1er janvier 2015, 
le logo de référence pour indiquer qu’un 
produit est recyclable. Contrairement au 
Point Vert, il informe le consommateur que 

l’emballage est à trier.

CONTACT
Pour vos questions sur le tri,  
contactez Hélène Leclere,  
technicienne environnement.
environnement@cc-cotesdemeuse-woevre.fr
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